

Anuncios, reclamos y comunicado, según tarifa.
Esquelas de funeral á precios equitativos. —Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

No son devueltos los originales

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. —SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

SESCRIPCIÓN

	Por mes
Año	5.00
Semestre	2.75
Extranjero, año	10.00
Número suelto	00.05
Idem, atrasado	00.10
Pago anticipado	

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

Soria 22 de Febrero de 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

La plaza fuerte de Erzerum

En la llamada Siberia del Asia menor, donde corren á placer vientos muy fríos, que alejan por largas temporadas nieves y hielos entre quebrados picos, y llanuras, dificultando el vivir del hombre y de las plantas; en una llanura árida y triste que rodean altas y peladas montañas, álzase en medio del melancólico cuadro la plaza fuerte de Erzerum, el Ezuru de los romanos y la llamada Gavia de los armenios.

Lleva su nombre de hoy desde el siglo XI, en el que los bárbaros turcos solyúkidas, después de asaltarla entre ríos de sangre, la devastaron, repartiendo el rico botín de guerra los más feroces jefes y soldados.

Es capital de la Armenia turca y capital también del vilayato de su nombre, en la Turquía asiática; los cierzos azotan las cúpulas de treinta mahometanas mezquitas, que cuentan con 40.000 creyentes á quienes censuran sin gran reserva más de 20.000 católicos, cristianos armenios y judíos; los 60.000 habitantes de la ciudad pululan por las estrechas y sucias calles, y encierra el comercio en sus tenduchos y bazares las ricas mercaderías asiáticas y europeas, por ser Erzerum la más importante estancia y preciso paso de todas las caravanas.

Era en el siglo V una humilde aldea, que engrandeció, arrancándola del olvido, el emperador Teodosio, mandando levantar una gran fortaleza en el año 415, enamorado de la estratégica situación.

Sigue en el día siendo una plaza fuerte bien situada, y en la que se han refugiado, para salvarse y mejor defenderla, los restos del ejército turco del Cáucaso, batido con dureza por los rusos, que avanzan hacia ella, ansiosos de aumentar sus triunfos; ya en 1829 ocuparon la estos por espacio de un año, pasando al evacuarla á poder de sus anteriores dueños, ó sea los turcos-otomanos.

Esta provincia árida, triste y montañosa, solamente produce en los 100.000 kilómetros cuadrados que de superficie tiene algún ganado, trigos raquíuticos é inferior cebada; destacándose como mejores productos los vinos, el tabaco y el sésamo asiático.

Solo por las relaciones de viajes se funda la creencia de que la población total del vilayato es de seiscientos mil á un millón de habitantes.

Las principales fortalezas se desarrollan en la parte alta de Erzerum, desenvolviéndose la población alrededor de estas, y defendida, además, por una doble línea de murallas, y libre de ellas expansionanse los arrabales.

El bíblico monte, el Ararat, con su corona blanca, que en lo alto de sus picos conservan perpetuas las nieves, tiene á sus pies detenida, y hasta el final del mundo, según muchos armenios, la colosal arca de Noé, la que medía 450 pies de lar-

go, por 75 de ancho y 45 de altura. Este sagrado monte, que en su mayor altura fijó una cruz el doctor Parrot, hállase cerca de Erzerum, y, entre ambos, al Norte y más cercano á la ciudad, nace el río Kara-Su, ó sea el propiamente Eúfrates; el armenio, monte, y el armenio, río, parecen recordar á la Humanidad la grandeza divina y la pequeñez del hombre: el primero, por su sagrada historia, y el segundo, por su existencia y conclusión.

Llámanse el río Kara-Su desde su nacimiento humilde hasta que se le incorporan las primeras corrientes; aumentado su caudal y ante su mayor aspecto como burgués acomodado, le dan el nombre de Eúfrates hasta que en Kurna al unirse con el Tigris, forman las matrimoniales aguas poderosa y extensa corriente, que titulan Chat-el Arabat, y así llega á morir con su soberbia en el Golfo Pérsico, olvidando el nombre de su humilde nacer, y al igual que el hombre que después de más ó menos vanidades en su breve correr por la vida desaparece en la tierra como vil gusano.

ENRIQUE POLO DE LARA.

INSTANTANEA

D. Francisco Giner.

Ha fallecido en Madrid, en la propia casa de la Institución Libre de Enseñanza creada por él y de la que fué alma y figura principalísima, D. Francisco Giner de los Ríos, publicista, escritor, jurista, filósofo y, sobre todo pedagogo. En todas esas manifestaciones del saber fué un hombre eminente, un verdadero sabio, de los que más prestigio y mayor relieve dieron á la cátedra española contemporánea. Era D. Francisco Giner un maestro de extremada bondad, y sus discípulos le querían y le idolatraban como á un gran padre espiritual. El aula española ha sido rejuvenecida por su labor, y muchos de esos discípulos mantienen desde la cátedra, limpia y pura, la estela de la doctrina del insigne filósofo. El fué, á su vez, discípulo de aquel otro eminente filósofo soriano que se llamó Sanz del Río, primero y escogido introductor de la filosofía alemana en España.

D. Francisco Giner de los Ríos contaba al morir 75 años dedicados desde su edad temprana á la enseñanza y al estudio. Su vida fué un ejemplo de austeridad, y en ella, como Simarro, como Cossío, como Unamuno, como Ramón y Cajal, pudo serlo todo y se contentó con seguir prodigando desde su cátedra el fruto de sus enseñanzas y de sus investigaciones, que no podían ser bastardeadas por una mezquina ambición política para confundirse con la legión de arrivistas mediocres que han hecho de España cerrado y vergonzoso para el eterno disfrute de los destinos públicos.

A la triste lista de hombres eminentes desaparecidos en pocos años —Menéndez Pelayo, Canalejas, Morret, Sol y Ortega y algún otro— hay que añadir el nombre ilustre de Giner de los Ríos.

Toda la España amante de la

cultura y sedienta de ella tiene que llorar su muerte como una desgracia irreparable. Nosotros escribimos estas líneas con verdadero dolor, y el nos sirve no más que para depositar un recuerdo de veneración sobre la tumba del sabio preclaro que hizo el solo por España mas que una generación de hombres de buena voluntad que hubieran trabajado con fé y con inteligencia común para curar las laceras espirituales de sus compatriotas.

DIOMEDES.

La navegación submarina

Los últimos atentados cometidos por los submarinos alemanes contra indefensos buques mercantes, y el efecto del bloqueo de las costas británicas que el gobierno alemán empieza á establecer con ayuda de sus sumergibles, han puesto sobre el tapete el problema de la navegación junto al fondo mismo del mar.

Este problema, hoy por hoy, es irresoluble, pues, no obstante los perfeccionamientos más modernos, ningún submarino puede hacer grandes recorridos sin subir á la superficie del agua para tomar aire y para orientarse.

Para acercarse á la solución, sería preciso que un sumergible pudiera hacer 3.000 kilómetros de recorrido, por lo menos, sin salir al exterior.

El mayor obstáculo para la dirección de un submarino sumergido, es, precisamente, la opacidad del agua del mar, que impide distinguir, á 50 metros, los objetos, apesar de los periscopios mas acabados; y aun suponiendo que se utilizase un proyector gigantesco, la absorción de los rayos luminosos por el agua marina haría nulo el efecto iluminativo de ese proyector, á los 100 metros de distancia.

A pesar de todo, y aun teniendo en cuenta que los actuales submarinos no pueden sumergirse á mayor profundidad de 40 metros, la posibilidad científica de la navegación junto al fondo del mar es indudable. ¿Cómo?

Para orientarse en navegación es indispensable conocer diversos elementos, y desde luego la dirección norte es imprescindible al timonel para dirigir el gobernable. También es imprescindible conocer la velocidad del barco, pues con ese dato y las indicaciones del mapa, le es fácil al marino poder estimar el camino recorrido y conocer aproximadamente su posición. Pero es, á la vez, necesario saber á que profundidad camina y que cantidad de agua queda entre la quilla y el fondo del mar para no correr el riesgo de encallar.

Se precisa igualmente poder hallar en un momento dado la longitud y la latitud en que se halla el buque, á fin de corregir posibles errores de la ruta seguida; y por último, y esto es lo principal, es indispensable poder advertir la proximidad de otro buque.

La dirección desde el interior de

un submarino es muy difícil, pues su casco forma un océano magnético que sustrae algun tanto á la aguja de la brújula de la dirección impuesta por el magnetismo terrestre. Afortunadamente, hay un admirable instrumento, el giróscopo, destinado á marcar en el espacio una dirección invariable; y el modernísimo compás giróscopo sirve hoy de un modo admirable á las necesidades de la navegación.

Para conocer la velocidad del submarino, basta con registrar el número de vueltas de la hélice, puesto que ya se sabe de antemano que á determinado número de vueltas corresponde exactamente determinada velocidad.

El manómetro sirve perfectamente para conocer que masa de agua hay entre el fondo del mar y el navío, toda vez que marca exactamente la presión que en todo momento aguanta el casco del sumergible sumergido.

Otra cosa es necesario encontrar; y esa otra cosa se puede hallar en la rapidez con que se propague el sonido á través del agua, registrando en un conógrafo (hoy se mide hasta una milésima de segundo) el intervalo de tiempo transcurrido desde la emisión del sonido, hasta su reflexión sobre el fondo, lo cual permitirá conocer exactamente la profundidad disponible debajo del submarino.

Para saber con toda precisión la posición justa del barco, es indispensable poder hallar sin ver el cielo ni hacer observaciones astronómicas la longitud y la latitud geográfica del lugar en que se encuentre. Actualmente se ve la posibilidad de obtener, en esas condiciones, la longitud. La latitud puede determinarse utilizando la admirable experiencia de Toncant para demostrar la rotación de la tierra, no con el péndulo de Panteon, sino por medio del giróscopo. Este, en efecto, parece girar en sentido contrario al movimiento terrestre, con una velocidad aparente que depende de la latitud del lugar; luego bastará observar esa velocidad para obtener la latitud.

A falta de la longitud, puede utilizarse el paralelo encontrado, y combinando este con la dirección seguida y con la profundidad hallada bajo el sumergible puede precisarse su posición con toda seguridad.

Y solo queda ya la grave cuestión de la observación de la proximidad de otro navío. El submarino, evidentemente, camina á ciegas á través del agua marina, opaca de suyo; pero si lo son interceptadas las ondas luminosas, dispone de las ondas sonoras.

Unos micrófonos emplazados en diversas direcciones avisarán de la proximidad de una hélice extraña, cuyo ruido los pondrá en movimiento, y la combinación de sus indicaciones permitirá conocer la dirección que trae el barco que se aproxima. Además, ya hace 25 años que se ha construido un aparato de este género: el hidrófono.

Como se ve, la navegación por el fondo del mar es posible científicamente, pero mientras se lleva á la práctica, los submarinos se ven precisados á salir á la superficie de

tiempo en tiempo, lo cual quiere decir que no son invulnerables.

X, X,

El presagio de una gitana.

El orgullo y ambición de los Césares derrocaron el pedestal de la vetusta Roma que cuando dormidos yacían en su despótico poder, su propio pueblo los despertó para despenarlos desde el trono al gran vertedero de la tiranía.

El gran Napoleón (desborde de las ambiciones), sediento insaciable de la sangre de los hombres, conmovió también al mundo. Y todo para qué? Transcurridos cuatro días, tornó el globo á su equilibrio y en aplastante vaivén, sepultó al gran coloso, cual si fuera inexpugnable fortaleza de naipes ó maniquí con sable de papel.

Fatídica enseñanza que se refleja sobre el curso de la vida y que no han sabido aprovechar los semidioses mundanales.

Antesayer, el emperador de los gladiadores, dueño absoluto de los circos y las fieras; ayer el ambicioso Bonaparte, y hoy el enfático emperador gran Kaiser de todas las Germanias. Mas advertid, lectores, que así como no pudo existir un Quijote sin Sancho Panza y un Bonaparte sin fanáticos coraceros, de igual modo no existiría el Kaiser avasallador, sin la ceguera de un pueblo que obedece en estado de hipnotismo. «El sueño de los emperadores lo inciensan siervos de sus dominios».

El militarismo, rustrera adulación de los reyes, carcoma misarable del pueblo que trabaja, inventa las fábulas del fantasma; desentavina, insulta y reta á quien jamás pensó en la lucha.

Al supremo autócrata de esta fuerza bruta que en febril estado de permanente calentura, sueña, divaga y delira en el manejo de tronos y coronas, también le ayudan ambos factores, el primero para su medro y el segundo para otorgar reinos á su numerosa prole, y enciende una guerra que ha de sumirnos por muchos años en el llanto, desconuelo y la miseria.

¡Ah! si vencieseis! El laurel de vuestras victorias encendería de nuevo las hogueras de la inquisición. Las mazmorras y calabozos las repletaríais de vivientes esqueletos, y en compacta confusión con la reacción tornaría la esclavitud con su cadenas y la bandera de la libertad sería ligada por los cilicios conventuales.

¡Vuestro ideal es irrealizable! Sois una amalgama incongruente de dos naciones felinas, sanguinarias por instinto. Hoy sacuden vuestras zarpas de pantera sobre guijarros de las naciones aliadas.

¡Vana quimera la vuestra! Cuando las rocas hayan ensangrentado vuestras garras lucharéis alemanes contra austriacos, os desgarraréis cruelmente las entrañas y la propia destrucción determinará vuestro aborto de vanidad y venganza.

Vendrá luego la almoneda de ambas naciones presidida por los quenoblemente derramaron su sangre en bien de su dignidad, del pro-

greso y de la libertad. A ella acudirán las demás naciones para adquirir en despreciada subasta el sudor de vuestro trabajo en horas de paz. Nadie os compadecerá.

Así lo habeis querido, así lo tendreis.

La historia se encargará de esculpir sobre vuestras losas de epítafio de los responsables.

JOSÉ MONREAL.

N. de la D.—Tenemos que escribir con la mejor intención, unas apostillas al vehemente artículo de nuestro estimado amigo y colaborador Sr. Monreal.

En contra de lo que nos han dicho muy queridos amigos nuestros, EL PORVENIR CASTELLANO no ha sido, ni es, germanófilo ni francófilo.

Ante esa absurda y funestísima guerra europea, incomprensible pero real, desde nuestra modesta esfera de acción hemos practicado un españolismo sincero y no nos hemos dejado contagiar, por ninguna de las filias que son la última manifestación de la inconsciencia de este pueblo que tiene su gran defecto en olvidarlo.

Lo que ha ocurrido y ocurre, es que, en estas columnas hemos admitido trabajos representativos de esas tendencias opuestas. Creemos que somos hombres de nuestro tiempo, predicamos nuestras ideas, mantenemos puntos de vista doctrinales pero no podemos ni queremos hablar a nadie con imposición. Con razones y con convicción, sí, pero nada más. Y en consonancia con este criterio—lo hemos dicho antes de ahora—EL PORVENIR es tribuna abierta para toda idea noble mantenida con honradez. Por eso hemos publicado aquí numerosos artículos *germanófilos* o *francofilos* sin ser nosotros ninguna de las dos cosas.

El Sr. Monreal carga la responsabilidad de la espantosa contienda a los dos jefes de los imperios centrales y cree que si vencieran sus armas, vendría para el mundo una época de terror y de los derechos del hombre. La responsabilidad de la guerra no está clara a pesar de los libros de todos los colores, y se sustanciará con el tiempo mediante una crítica histórica imparcial y justa.

Cuanto a las consecuencias del triunfo, crea el Sr. Monreal que para los débiles correspondan a unos u otros aliados, no habrán de ser ventajosas.

Unos y otros *colosos* pelean por sus razones y su provecho. Todo eso de la defensa de la libertad y del derecho son monsergas más o menos internacionales con las que quieren distraer el despojo y la expoliación aquellos que, más fuertes, puedan cometerlo.

Pero ya abordaremos más despacio el tema y de nuevo argumentaremos en pro de nuestro criterio.

CRÓNICA COMERCIAL

De nuestro redactor.

TRIGOS

En el mercado de Barcelona, después de un no corto periodo de calma, sostenido, de una parte por la esperanza de que el anunciado arribo de 4.190 toneladas de trigo procedente de América del Norte ejerciera alguna influencia en los precios, y de otra, por la creencia de que la esperada reducción de los derechos arancelarios sobre los trigos importados, contribuiría también a la baja, vuuelto la ac-

tividad en el negocio de los nacionales, pues la molinería está necesitada de primera materia, por ser sus existencias escasas para atender a la actividad de demanda de harina procedente de almacenistas y consumidores.

El arribo de los Estados Unidos no ha ejercido influencia alguna sobre los precios, y la reducción de los derechos arancelarios no ha sido mas que de una peseta en los 100 kilos, lo que ha dejado descontentos a los negociantes, y ha ocurrido lo que era de temer: los precios han experimentado un nuevo avance, cotizándose el trigo de Castilla a 38,20 pesetas los 100 kilos; a 38,17 los de Navarra, y a 38,20 los de la Mancha, contra 37,25, 35'38 y 37,70, respectivamente, a que quedaron en la semana anterior.

El trigo argentino ha subido de 35,50 a 38,50, precio franco a bordo, y el de los Estados Unidos de 37 a 38.

En los mercados reguladores de Castilla también ha experimentado sensible alza nuestro primer cereal, y tanto la oferta como la demanda son escasas; una y otra se mantienen a la expectativa.

¿A que obedece esa actitud de nuestros principales mercados? No echemos toda la culpa a la especulación; alguna tiene, si, pero el principal factor de lo que ocurre es una de las consecuencias del estado de alarma que ha creado la guerra en todos los países de Europa. Todos los gobiernos de los Estados europeos, excepción hecha del nuestro, ante la más que probable extensión y prolongación del conflicto armado, adoptan medidas que juzgan convenientes para cubrir con exceso las necesidades de sus respectivos países, lo que ha motivado una gran demanda en los grandes mercados trigueros de América.

En los mercados de Valladolid la tendencia es sostenida y se ofrece el trigo en partida a 59 y 60 reales fanega, y al detalle a 57 y 57,50 precios que rigen con ligeras variantes en los demás mercados de la península. En Zamora y Palencia se han hecho ventas a 56; en Salamanca a 56,25 y 56,50 y Burgos, el áliga a 59, a 56 el macho y a 54,50 el rojo.

Los precios de las harinas no han tenido variación en Valladolid. Hay poca demanda y la molinería trabaja solamente lo preciso en vista de las circunstancias.

JOSÉ M.ª DE ARÉVALO.

LOS QUINTOS

Ayer sortearon en el salón de actos del Ayuntamiento los mozos del reemplazo actual y obtuvieron los siguientes números:

- 1 Aurelio Aracón Miguel.
- 2 Pedro Alcaraz Aguilar.
- 3 Daniel González Salvador.
- 4 Fernando Arce Pascual.
- 5 Pablo Poyo Soria.
- 6 Isaías Millán Benito.
- 7 Julio Ruiz Cabriada.
- 8 Julio Sancho Lozano.
- 9 Julián Rodrigo Gil.
- 10 Alfredo Llorente Pascual.
- 11 Abilio Falco de Pablo.
- 12 Pablo García Rodrigo.
- 13 Manuel Valer Lacal.
- 14 José Bonillo Molinero.
- 15 Félix Martiálay Hernando.
- 16 Santos Gonzalo Blanco.
- 17 Genaro Gómez.
- 18 Pedro Gómez Carnicero.
- 19 Román García Valera.
- 20 Pedro Llorente Esteban.
- 21 Tomás Blanco Miguel.
- 22 Angel Valero Gonzalo.
- 23 Julián Ropero Calonge.
- 24 Anselmo Solares Sanz.
- 25 Antonio Junco Colombres.
- 26 Teófilo Blasco Martínez.
- 27 Luciano Izquierdo Lafuente.

- 28 Román Lafuente Fraile.
- 29 Manuel García Rodríguez.
- 30 Máximo López.
- 31 Félix Gascón Hernández.
- 32 Daniel Varea Romero.
- 33 Pablo García Alcaraz.
- 34 Bernardino Sanz Pinilla.
- 35 José Verde Delgado.
- 36 Santiago Llorente Melendo.
- 37 Buenaventura Lafuente Valero.
- 38 Ciro Amezua Sopena.
- 39 Adolfo Sainz Murillo.
- 40 Celestino Casado Rodrigo.
- 41 Dionisio Giménez Martínez.
- 42 Vicente Barranco Valero.
- 43 Eusebio Hernando Martínez.
- 44 Julián Domínguez Gonzalo.
- 45 Victoriano Lafuente Herrero.
- 46 Víctor Chicote de Pablo.
- 47 Plácido Hernández Amezua.
- 48 Francisco Antolínero Nájuez Tapia.
- 49 Emilio Valenciano Verde.
- 50 Rufino Bades Domínguez.
- 51 Florentino Millán Rodrigo.
- 52 José Angulo Gonzalo.
- 53 Calixto Lallana García.
- 54 Antonio Escudero Barasoain.
- 55 Bernardo José M.ª Gonzalo Valera.
- 56 José Anastasio Vicén Vila.
- 57 Manuel Jesús Martín Pastor.
- 58 Pedro Pascual Ramírez García.
- 59 Teodoro Andrés de la Paz.
- 60 Francisco Martín Hueso y Mazzana.
- 61 Ernesto Saenz Hernández.
- 62 Gonzalo de Diego Sánchez.
- 63 Justo Rodrigo Benito.
- 64 Lucio Hernández Sanz.
- 65 Juan García Benito.
- 66 Miguel de Santa María.
- 67 Mariano Sta. María Romero.
- 68 Tirso Rubira Miguel.
- 69 Tomás Gil Rubio.
- 70 Manuel Chico Martínez.
- 71 Leopoldo López Pérez.
- 72 Bartolomé Luis García Calabia.
- 73 Ignacio Aquilino Hernández Barcón.
- 74 Marcelino Amo Pascual.
- 75 Marcelo Hernández Vicente.
- 76 Diego Anastasio Sánchez Martiálay.
- 77 Félix Cámara García.

Crónica Científica

De nuestro redactor.

El frío y la guerra.—La alimentación invernal.—La más apropiada.—Buenos ejemplos.—El alcohol.

Desde que los fríos y las nieves comenzaron a someter a las más duras pruebas a los ejércitos que pelean en Bélgica y en el norte de Francia, "la lucha contra el frío" constituye una de las mayores preocupaciones de las "gentes de reserva".

Madres y hermanas, esposas ó novias, especialmente por lo que se refiere a Francia, practican toda clase de diligencias para poner a los seres amados al abrigo de las intemperancias invernales, é instituciones poderosamente originadas, han extendido con profusión a lo largo de las líneas, trajes de lana, bufandas y otras prendas de abrigo.

Pero ¡ay! estas son únicamente medidas *conservadoras*, y no se puede pensar en la conservación de lo que no se posee.

Antes que pensar en conservar el calor, es preciso pensar en crearlo, dar al combatiente en invierno la alimentación apropiada, la que necesita para que en su organismo se desarrolle el número de calorías que ha de mantenerle vigoroso y enérgico, ante los ataques del enemigo y ante las inclemencias del invierno.

Ateniéndonos a los datos hechos públicos acerca de problema de tanta importancia, si la Intendencia militar francesa merece alabanzas respecto a todo cuanto concierne a la calidad y a la cantidad de los artículos suministrados a las tropas, lo mismo que a la regularidad de su distribución, no así por lo que se refiere a la clase de alimentación que aconsejan las enseñanzas de la físico-química biológica.

La ración ordinaria del soldado francés, se compone de 700 gramos de pan, 500 de carne fresca (vaca) y 30 de tocino, además de café y azúcar. Bien considerados, los 30 gramos de grasa, no representan el valor de una pequeña parte de tocino, bueno para dar buen gusto a la sopa,

pero insuficiente para constituir un elemento serio de nutrición. Por lo tanto, se puede decir que, prácticamente, el tocino y las grasas no figuran actualmente en la alimentación del soldado francés, lo que es muy de lamentar si se tienen en cuenta las propiedades de este alimento, con respecto al calor que puede producir en invierno.

Recordemos algunas cifras obtenidas en experiencias de laboratorios. Por cada cien gramos de alimentos ordinarios, las cantidades de calor suministradas al cuerpo humano, son, en números redondos y aproximadamente: de pan, 250 calorías; de carne magra de vaca, 100; de idem grasienta, 300; de jamón entreverado, grueso y magro, 400; de grasas y aceite 800.

Los alemanes en su mayoría, sin duda por vivir en un país frío, tienen la costumbre inmemorial de seguir un régimen alimenticio especialmente grasiento. Hacen abundante consumo de carne de cerdo, a la cual puede suplir en tiempo de relativa escasez ó de excepcional consumo de calórico, la provisión personal de tejido adiposo generalmente muy recargado en ellos. En campaña los embutidos figuran entre los principales recursos de su alimentación, suministrando calorías seguramente inútiles en el buen tiempo, pero muy provechosas durante el invierno.

Los ingleses, más refinados, consumen mucho «bacon», es decir, jamón bien curado, excelente bajo todos sus aspectos.

Pero el mejor testimonio que puede citarse en pro de lo conveniente que es la alimentación grasienta en el periodo invernal, es el de los esquimales. Está comprobado que si éstos soportan los grandes fríos durante los meses de la penosa noche polar, es porque la carne grasienta de foca, constituye una base de su régimen alimenticio, y aun bebido en abundancia el aceite poco apuroso de este beneficiador anfíbio.

Contra el frío, muchos han recurrido al alcohol, y si no se examina la cuestión de su consumo más que desde el punto de vista del calórico suministrado, se podrá deducir que esta práctica es racional, pero el alcohol entra muy vivamente en la circulación y no produce el efecto prolongado de la grasa. No hay necesidad de insistir acerca de las nefastas reacciones que causaría en los organismos el uso de este excitante, si en lugar de ser excepcional, se convirtiera en costumbre. La práctica de los hospitales militares, en los cinco meses de guerra, ha demostrado una vez más que los alcoholizados son muy poco resistentes contra las infecciones y su valor social muy reducido, constituyendo rápidamente un contra valor en los ejércitos.

En fin, que el empleo del jamón, del tocino, de los embutidos y de la manteca en la alimentación de invierno del soldado en campaña, tiene tantas ventajas sobre el de otras materias alimenticias, que está fuera de dudas debe constituir la base de sus raciones.

Dr. Ox.

De la Argentina.

Del importante diario de Buenos Aires, *La Prensa*, son los párrafos siguientes, que publicamos por si pudieran servir de alguna base a los que traten de emigrar a aquellos lejanos países.

6.000 desocupados en Cascares.—Exigencias alarmantes.—Intervención de la policía. Tres Arroyos, Diciembre 15.—Es

enorme la afluencia de gente desocupada que llega en todos los trenes. Como el corte de las avenas está atrasado, por el tiempo fresco que se mantiene, son pocos los colonos que llevan gente para esa labor, y los desocupados se ven obligados a quedar aquí y en las estaciones ferroviarias próximas.

Se censura el proceder de la oficina nacional del trabajo, por el envío anticipado de tal número de desocupados, pues según datos fidedignos quedarán sin colocación alrededor de seis mil personas. Este hecho está a punto de ocasionar inconvenientes serios. Ayer por la tarde, en la estación Cascares, una columna de 700 desocupados amenazó saquear los negocios para proveerse de víveres.

Avisada la policía de esta ciudad, el comisario salió en seguida en un automóvil, acompañado del oficial Pescetto y del escribiente Miraglia.

Una vez en el sitio indicado, procediendo con suma prudencia por los consejos de algunos vecinos, el señor Ibarra consiguió aplacar los ánimos.

Después, de acuerdo con el delegado municipal y los comerciantes de ese pueblo, el comisario obtuvo galleta y la distribuyó entre los desocupados.

Hoy, varios vecinos les enviaron algunas reses y bolsas de galleta. Pero estas atenciones han hecho aumentar las exigencias de los trabajadores, pues todos piden manutención, aun los no necesitados, que hoy llegaron a exigir racionamiento y precios desproporcionados para salir al trabajo. Estas pretensiones hacen que los colonos los lleven solo a último momento.

La policía local fué reforzada con un piquete de 25 hombres, enviado desde Bahía Blanca por la jefatura.

Aquí, hasta ahora, a pesar de la afluencia de desocupados, no se han producido hechos de importancia.

Correo madrileño

Madrid 21 de Febrero de 1915.

Querido director: ha confirmado el jefe del Gobierno que no había noticias de que hubiese sido echado a pique barco alguno español por buques de las naciones en guerra.

El Sr. Dato nos dijo que en Marruecos no había novedad. Únicamente se han recibido despachos en el ministerio de la Guerra manifestando que el mal estado del mar había impedido el embarque de numerosos soldados licenciados.

Anunció el Presidente que el miércoles se celebraría Consejo, preparatorio del que tendrán el jueves con D. Alfonso.

Respecto a la subida del precio de las subsistencias, el Sr. Dato censuró que muchos, poco escrupulosos, se aprovechan de las circunstancias actuales para gravar tales artículos, pero que el Gobierno, que se ocupa de este asunto, adoptará medidas para garantizar el interés general y poner término a tales demasías y abusos.

El mensaje al general Joffre.

El mensaje que los republicanos y socialistas remiten al general Joffre, va encabezado con el siguiente escrito de D. Benito Pérez Galdós:

«Monstruosa es la guerra, que ha traído al mundo la desolación, la ruina y la muerte. Pero, al par de monstruosa, debemos creerla fecunda; prueba de ello es que ha engendrado ya una capacidad militar de primer orden en el generalísimo Joffre, y algo más ha de salir del seno tenebroso de esa conflagra-

ción. Los latinos confiamos en una paz que signifique el triunfo del derecho, de la democracia y de la justicia. El genio reflexivo y perseverante de Joffre marcará con su espada fulminante el momento en que pueda la consternada Europa exclamar con alegría: "Ya respiro. Viviré"

Antes que osar-se, se suicida.

En el cementerio del Este se suicidó ayer por la tarde un individuo llamado José del Busto López, de 43 años, empleado en el Ayuntamiento

El hecho ofrece la circunstancia curiosa de que el suicida se disponía á contraer matrimonio ayer mismo con una joven de 19 años, en cuyo domicilio esperaban la llegada del novio para dirigirse á la iglesia.

El temporal.

Despachos de diferentes provincias dicen que el temporal reinante ha ocasionado enormes daños en las plantaciones.

Los buques surtos en los puertos han tenido que reforzar sus amarras, y según noticias, en Almería llegan las olas hasta los paseos de la capital.

El Corresponsal.

NOTICIAS

Letras de luto.—En San Sebastián, donde se encontraba hace algunos días, una traidora y rápida enfermedad ha terminado con la vida del conocido joven soriano Luis Ferreruola Aguilar, que durante algún tiempo desempeñó el cargo de fontanero en esta ciudad.

A su desconsolada madre doña Josefa, que se trasladó á aquella ciudad gracias al altruismo de algunos señores, y que aún pudo verle con vida, la acompañamos en el dolor inmenso que la aflige

El próximo sábado y domingo de la presente semana, se celebrará en los salones del Círculo Mercantil una magnífica velada cuyos productos se destinarán á un fin benéfico.

Las tres bellas zarzuelitas «El mesón de los estudiantes», «Estrella ó la cristiana cautiva» y «A las máscaras», serán desempeñadas por distinguidas niñas y niños de la localidad.

Están encargados de la dirección los señores D. Félix Herrero y el maestro Ballenilla (D. Bernardo).

Seguramente será un nuevo éxito que podrá añadir á cuantas fiestas celebra tan simpática sociedad.

Días pasados ha estado en esta ciudad nuestro querido amigo de Burgo de Osma D. Gervasio Elvira.

El sábado salió para Huesca en unión de su familia, donde fijarán su residencia, el que hasta hace poco fué ayudante de montes del Distrito forestal de esta provincia y en la actualidad afecto á la división hidrológica del Ebro, D. Manuel de Barrenechea.

Deseamos al Sr. Barrenechea, nuestro querido amigo, muchas prosperidades en la capital del Alto-Aragón

Domingo de Piñata.—En la noche de ayer, domingo de Piñata hubo animados bailes en los círculos de recreo de esta capital.

Obras públicas.—Han sido concedidas las siguientes cantidades para obras públicas en esta provincia.

Con destino á reparaciones y pinturas en el puente del Km 8 de

la carretera de San Esteban, 852,50 pesetas, y 862,50 ptas. para idénticas obras en otro puente de la carretera de Gómara á Almenar.

Para obras de explanación y reparación del firme, se conceden:

Carretera de San Esteban de Gormaz al confin de la provincia de Segovia, kilómetros 1 al 12, 74.750 pesetas.

Para la de Valladolid á Soria, kilómetros 118 á 210, 464.265 pesetas.

Para la de Soria á Calatayud, kilómetros 1 al 40, 138.800 pesetas.

Para la de Burgos á Soria, kilómetros 85 al 142, 121.800 pesetas.

Para la de Burgo de Osma á La Rasa, kilómetro 1 al 7, 29.900 pesetas.

Para la de Burgo de Osma á San Leonardo, kilómetros 1 al 34, 51.760 pesetas.

Para la de Gómara á Almenar, kilómetros 1 al 7, 33.000 pesetas.

Para la de Deza á Cetina, kilómetros 1 al 22, 58.660 pesetas.

Para la de Cidones al Valle de Regumiel, kilómetros 1 al 31, noventa y ocho mil 900 pesetas.

Para la de Garray á Calahorra, kilómetros 1 al 30, 95.000 pesetas.

Para la de Burgo de Osma á Ariza, kilómetros 1 al 93,209.300 pesetas.

La del Ullán á la Cuesta de Paredes, kilómetros 1 al 21, 23.000 pesetas.

La de Almazán á Madinaceli, kilómetros 1 al 46, 50.000 pesetas.

Para reparaciones de obras de fábrica que no dificultan la circulación, figuran las de Burgo de Osma á la Rasa, kilómetros 2 y 3, con 5.750 pesetas; la de Valladolid á Soria, kilómetros varios, con 25.300 pesetas; la de Burgo de Osma á San Leonardo, kilómetros 15 al 17 y 18, con 4.600 pesetas; la de Burgo de Osma á Ariza, kilómetros varios, con 23.000 pesetas; la del Puente Ullán á la Cuesta de Paredes, kilómetros 1 al 14, con 2.300 pesetas, y la de Garray á Calahorra, kilómetros 30 al 31 y 40 al 50 con 9.000 ptas, mas el 23 para una casilla de peones camineros, con 7.589.

Se conceden, además, 30.000 pesetas para ensanche del puente sobre el Duero en Soria; otras 30.000 para otro puente de la misma carretera y 28.750 para un tercer puente, 20.000 pesetas para travesía en Soria de la carretera de Francia y 15.000 para la travesía de la misma carretera en Agreda.

En el número próximo publicaremos varias cartas de nuestros corresponsales en la provincia, y que no podemos darles cabida en el de hoy por falta de espacio.

Ha tomado posesión de su cargo de delegado de Hacienda en esta provincia el Sr. D. José María Fernández Ladera.

Ha sido destinado á continuar sus servicios en la delegación de Hacienda de Badajoz, el que hasta ahora ha desempeñado el mismo cargo en la de esta provincia don Victoriano Valpuesta.

El temporal.—Continúa con una furia extraordinaria el temporal de vientos y nieves. El huracán ha desarraigado cerca de cien árboles en la carretera de Soria á Logroño, trozo de Garray á Almarza.

El vendaval ha volcado en distintos puntos bastantes postes del telégrafo y de líneas conductoras de energía eléctrica. En Soria ha derribado durante la noche última bastantes chimeneas.

Petición de trabajo.—Comisiones de obreros albañiles y za-

pateros, han visitado hoy á los señores gobernador civil de la provincia y el alcalde de la capital para hacer patente á dichas autoridades la crisis del trabajo que existe en Soria y requerirles para que estudiaran los medios conducentes para remediarla.

Nos han visitado en nuestra redacción el presidente de la Federación de Obreros D. Emilio Benito y Leandro Gallego para referirnos el resultado de sus gestiones.

El Alcalde Sr. Giménez, aunque un poco extrañado de esa crisis porque el Ayuntamiento facilita el trabajo que puede, ha prometido que la Corporación municipal procurará acelerar la construcción ya acordada, de algunas obras y ampliar los medios de trabajo con el arreglo de calles y aceras.

Los comisionados han hecho presente á la autoridad municipal que la forma actual de dar trabajo no solucionaba la cuestión toda vez que los obreros están ocupados una semana y desocupados dos, que lo que ellos pretenden es el trabajo diario.

El gobernador Sr. García Alix, les ha manifestado que no creía en la existencia de esa crisis, toda vez que podrían ocuparse en trabajos de carreteras.

Los comisionados han argumentado el por qué no podían intervenir en esos trabajos, atendiendo á la distancia y á la cuantía del jornal.

El hecho es que en nuestra capital se hallan sin trabajo unos 150 obreros de distintos oficios, según nos ha asegurado D. Emilio Benito, y muchos de ellos resignados con su desocupación y su miseria.

Por nuestra cuenta podemos asegurar que hay en esta ciudad grandes necesidades á que atender y que reclaman medidas urgentes y apropiadas.

Aun para los que cuentan con elementos posibles la vida se va poniendo imposible. ¿Cómo la resuelven los que no tienen ni un escaso jornal?

Los obreros seguirán manteniendo su actitud legal y correcta, pero si persiste la falta de trabajo, tardarán poco en pedirlo por manifestación pública.

CASO HERNANDEZ

vende sus jabones y lejías líquidas á precios muy económicos, en la Plaza de Bernardo Robles, número 1.

S. M. el Rey D. Alfonso XIII. ha firmado recientemente los siguientes nombramientos que afectan á esta ciudad: Teniente fiscal de la Audiencia Provincial, á favor de don Luis Barroeta Márquez.

Juez de instrucción, don Leoncio Villacantín Cabezos.

El día 4 de Marzo próximo á las 11, y en la casa cuartel de la Guardia civil, tendrá lugar la subasta de armas recogidas por la benemérita á los infractores de la ley.

Se encuentra en esta ciudad pasando unos días al lado de sus familiares, el primer teniente del regimiento de América D. Clemente Heras de Francisco.

Se convoca á elecciones ordinarias de Diputados provinciales, en los distritos de Agreda y Almazán para el domingo 14 de Marzo próximo, con objeto de cubrir las ocho vacantes que resultan de la renovación bienal, ó sean cuatro en cada uno de los mencionados distritos.

Continuamente nos lamentaríamos de la carestía de los impresos, si no existiera en Soria la imprenta de M. Reglero y Hnos.

CUPÓN REGALO

Ampliaciones fotográficas.

EL PORVENIR CASTELLANO, deseando que sus numerosos lectores de dentro y fuera de la capital, puedan tener un grato recuerdo de este periódico en sus casas, se dispone á regalarles, completamente gratuita, una ampliación fotográfica inalterable y perfectamente retocada, tamaño 32 por 42 centímetros.

Para ello hemos firmado un contrato con los talleres fotográficos de J. Luque de Madrid, y deseando que cada ampliación venga ya en su cristal y marco es, maltado en blanco ó de caoba, á elegir, solo exigiremos tres pesetas noventa y cinco céntimos por dicho marco.

Es decir, que entregando en esta administración 3,95 pesetas, acompañadas de una fotografía y diez cupones como el que publicamos más abajo, podrá recibirse sin otro gasto la referida ampliación, viniendo á recogerla á esta administración.

Si el retrato es de más de una persona, habrán de abonar una peseta por cada persona más.

Diez cupones

como el presente,

dan derecho á una

Ampliación fotográfica

Regalo de «El Porvenir Castellano».

De la guerra europea

TELEGRAMAS

MADRID, 22.

Refiriéndose á las operaciones realizadas estos últimos días al Sur de Verdún, dice el parte oficial francés que después de rechazar el sexto contraataque de los alemanes, los soldados franceses tomaron á su vez la ofensiva, la cual les permitió consolidar los progresos realizados con anterioridad, cogiéndoles, además, á las tropas germanas algunas ametralladoras y 200 soldados.

Añade el parte que sobre las posiciones en Xon han encontrado estas fuerzas algunos cadáveres que pertenecían á cinco regimientos diferentes.

Vapor á pique.

Dicen de Liverpool que en la mañana del 21 un submarino atacó al vapor «Cambank», echándole á pique.

La tripulación ocupó los botes de salvamento pero uno de estos zozobró y perecieron los marineros que lo tripulaban.

Más refuerzos

Noticias de París dicen que el gobierno de Londres prosigue enviando á Francia gran cantidad de contingentes de soldados australianos que desembarcan en distintos puertos franceses.

En Hungría.

Un despacho de Petrogrado dice que quince mil rusos se han apoderado de Tarjakmete, y que estas fuerzas continúan en su avance.

En el comitat de Templen la artillería ha destruido (?) á varios batallones austriacos.

En los Beskides, la lucha sigue siendo muy encarnizada.

Dos mil ahogados

Un periódico de Suecia da la noticia (que aun no ha sido oficialmente confirmada) de que en el Canal ha sido echado á pique por un submarino uno de los transportes británicos dedicados á la conducción de tropas.

Los dos mil soldados que conducía perecieron.—M.

MOTOCICLETAS

Vendo dos, baratas, semi-nuevas, con marcha 60 kilómetros hora. Informarán «Eléctrica de Soria».

población es aproximadamente de:

Medio litro por cabeza.

El consumo diario computase en: 11.000000 de litros, ó sean 401.000000 al año.

Por desgracia, los honrados obreros faltos de guía en materia de bebidas como en tantas otras, creen disponerse mejor para el trabajo apurando un vaso de vino ó una copa de aguardiente, que comiendo un pedazo de una buena sustancia alimenticia, no acertando á distinguir el efecto lento, pero seguro de la carne que lleva la vida á todas las partes del organismo, de la acción funesta producida por los alcoholes que obran sobre el cerebro momentáneo é inmediatamente.

Andan, pues, errados los jorna-

leros en creer que las bebidas alcohólicas son fortificantes, apoyándose para ello en la sobreexcitación que ocasionan desde los primeros minutos, sin considerar el fuerte aplanamiento consecutivo que arrastra el catador á beber con más afición lo cual perpétua el abuso, transformándolo en un peligroso é irremediable hábito. Tales bebidas en vez de dar vigor fuerza y disminuir la sed; enervan debilitan y aumentan aquella.

El uso inmoderado del café debilita al estómago; su principio activo (la cafeína), ejerce un dañino influjo sobre las personas dedicadas á un oficio sedentario ó que respiran un aire impuro. Según la opinión de varias eminencias médicas extranjeras, la frecuencia de la tisis y de otras enfermeda-

Nueva Pescadería

Procedente de la acreditada casa «La Coruñesa», de Madrid, proveedora de la Real Casa con la exclusiva en esta ciudad.

La nueva empresa se propone surtir a esta plaza de toda clase de pescados frescos procedente de los principales puertos españoles.

En el despacho de la plaza de Abastos, núm. 14, se admitirán encargos para bodas, banquetes, fondas, etc., de 10 a 12 de la mañana,

si han de entregarse éstos al día siguiente.

Nuestros favorecedores podrán surtir desde hoy en el referido despacho, de cuantos pescados soliciten

Plaza de Abastos, 14
SORIA

Ampliaciones JOSE LUQUE trabajos fotográficos
fotográficas inalterables.

NESTAL

Reproducciones
Pinturas al óleo, pastel y acuarela.

Talleres y oficinas:

Colegiata, 5, Madrid

Placas, - carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio

Miranda, sastré

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero. - Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid. - Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLEBILLA Canalejas, 9.

Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone a disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados a máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

Banco Aragonés de Seguros y Crédito

Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza.

Sección de Seguros - Seguros contra incendios a primas muy económicas. - (Pídanse condiciones). - Seguros sobre la vida.

Mixto - Dotal - Vida entera - Combinado (Vida y Accidentes).

Subdirección de Soria:

D. José Sanz Oliveros, Canalejas, 4

Café de la Paz. - Billar. - Juegos de recreo

Agradable temperatura.

URBANO CUERDA. - Plaza de Bernardo Robles (Teatinos) - Soria



Amplios salones en el primer piso con vistas a la plaza de Abastos. - Hermoso jardín para verano y cuantas comodidades requiere esta clase de establecimientos. Se sirve desde la llegada del tren correo. Visite usted esta casa y se convencerá de la bondad de sus géneros. En este establecimiento encontrarán la rica leche de la ganadería de Valdeavellano de Tera.

SPORT. Boles alemanes.

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones. - Médico oculista. - Ginecología y partos. Consultas y operaciones a domicilio. - Gratis a los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos. SAN LEONARDO (Soria) En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.



Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. - Pídanse en farmacias y en la del autor:

León, 13, Madrid.

ESTOMAGO

Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolores de

ESTÓMAGO

y desarreglos intestinales es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del

DIGESTONICO

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLOADO: PTAS. 5.000.000

«LA ESTRELLA» tiene constituido el depósito que exige la Ley.

- SEGUROS contra incendios.
- SEGUROS sobre la vida.
- SEGUROS de transportes marítimos.
- SEGUROS de transportes terrestres.
- SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.
- SEGUROS contra incendio a cosecha.
- SEGUROS de paquetes postales.
- SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano. - Banco de España. - Banco de Gijón. - Banco Asturiano de Industria y Comercio. - Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.

De Administración.

Rogamos a cuantos señores se encuentren en descubierto con este periódico se sirvan liquidar sus recibos lo antes posible, valiéndose para ello del giro postal, sellos de correos, etc., al objeto de que no sufra interrupción alguna la buena marcha administrativa.

APRENDIZ

Para la imprenta de este periódico se necesita uno. Inútil presentarse sin buenas referencias.

LOS IMPRESOS DE ESTA CASA SE DISTINGUEN POR SU PERFECCIÓN

M. Reglero y Hnos. - Soria

Visite nuestros talleres antes de hacer ningún impreso. Ganará usted dinero.

Impresos de todas clases para el comercio y oficinas; tarjetería, talonarios, prospectos, esquelas de funeral y recordatorios, etc.

RECIBOS

talonarios de inquilinato en papel superior. Libros de 100 hojas a 75 céntimos.

Trabajos a varias tintas más baratos que nadie.

Recordatorios.

Esquelas funerales desde 5 ptas. 100.

MEDIAS Y CALCETINES confeccionados a máquina. Precios muy económicos. Ignacia Asensio, Canalejas, 66, tienda. En este mismo taller hace falta una aprendiz.

des crónicas del pulmón entre los obreros parisienses no reconocen otra causa.

arrollan las bebidas aromáticas (café y té): las primeras embrutecen los sentidos e irritan los instintos animales; al contrario, las segundas excitan suavemente la inteligencia, cuyo resultado es el predominio de los instintos sociales. Un pueblo donde la mayoría de sus habitantes tiene mucha afición al vino y poca al café, no puede prosperar.

Carecemos en España de datos escritos que nos den a conocer el consumo del vino y del aguardiente, importando adquirirlos en cada provincia para fijar si los delitos comunes y los crímenes están en relación con el consumo relativo. - Calculando haya unos 6 millones de españoles que no beban vino, el consumo de este líquido en los grandes centros de

“EL PORVENIR CASTELLANO”

PERIODICO INDEPENDIENTE. - Año IV

Se publica lunes y jueves. - Plaza de Aguirre, 2, Soria

Defensor de los intereses de esta provincia.

Crónicas agrícolas, comerciales y científicas
Información de Berlín, San Petersburgo, Londres, Roma, Viena, París y Lisboa.

Conferencias telegráficas con nuestro corresponsal en Madrid

Boletín de suscripción.

D. _____ que vive en la casa núm. _____ de la calle de _____ se suscribe por el año 1915.

de _____ de 1915.
(Firma del suscriptor).